

## **Troisième réunion cardinalice et "Sede Vacante"**

Ce matin 5 avril, près la Salle-de-Presse du Saint-Siège, Mgr.Piero Marini, Maître des Cérémonies liturgiques, et M.Joaquín Navarro-Valls, on rendu compte de la dernière réunion cardinalice de cette période de "sede vacante".

06/04/2005

Le Porte-Parole a précisé que « cette troisième Congrégation générale, à

laquelle ont pris part 88 des 91 Cardinaux présents à Rome », et que les sujets traités étaient inhérents « aux funérailles du Saint-Père et à la préparation du Conclave, dont la date n'a pas encore été fixée ».

Il a ensuite répondu à la question d'un journaliste en disant que « l'on a pas révélé le nom d'un Cardinal *in pectore*, et qu'il faudra voir s'il en est question dans le testament papal, non encore lu ».

Puis M. Navarro-Valls a confirmé que Jean-Paul II serait inhumé et que la tombe serait simplement signalée par une dalle à l'instar de celle de Paul VI.

Selon la tradition, le corps du Pape est placé dans un triple cercueil, un de cyprès, un de métal et un de sapin. On dépose un voile de soie sur le visage du défunt à la fermeture du premier cercueil, dans lequel on dépose les médailles du pontificat et

une biographie du Pape scellée dans un tube métallique.

Répondant à une autre question, le Directeur de la Salle-de-Presse a confirmé que Jean-Paul II n'a pas été embaumé.

Ensuite, Mgr. Marini a présenté les deux livres prévus à l'article 27 de la Constitution apostolique *Universi Dominici Gregis* pour mieux comprendre les rites de la mort et de la sépulture du Pape défunt, ainsi que les procédures du Conclave devant élire son successeur: *Ordo Exsequiarum Romani Pontificis et Ordo Rituum Conclavis*. Il en a détaillé certains passages et précisé les fonctions de trois personnages clef de la sede vacante: le Cardinal Camerlingue, le Cardinal Doyen, le Maître des Cérémonies.

Les rites relatifs au Pape défunt se déroulent en trois lieux différents (Statio): la demeure du mort et en

l'occurrence la Salle Clementine où la dépouille repose le temps de l'hommage de la Curie, la Basilique vaticane où elle est exposée trois jours à la vénération des fidèles, les Cryptes vaticanes (Grotte), où elle reposera définitivement.

Le prélat a rappelé les innovations de Jean-Paul II relatives au Conclave proprement dit: les Cardinaux électeur (ils sont 117) seront logés dans la Résidence vaticane de Ste. Marthe, distincte de la Chapelle Sixtine où se dérouleront les votations.

Les électeurs sont tenus de demeurer dans l'enceinte du Vatican durant tout le Conclave et personne ne doit les contacter, notamment durant le transfert à la Sixtine pour les votes. Toute forme de communication avec l'extérieur est prohibée.

Le Maître des Cérémonies a signalé que le poêle serait utilisé comme

dans le passé pour brûler les bulletins de vote, dont la fumée est blanche pour annoncer l'issue positive de l'élection papale.

---

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-ci/article/troisieme-reunion-cardinalice-et-sede-vacante/>  
(12/01/2026)